

Nota editorial

Posición, pluralidad de posiciones

Posición, revista científica *en línea* del Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO) de la Universidad Nacional de Luján, una vez más nos convoca a reflexionar sobre diferentes temáticas y problemáticas desde una perspectiva geográfica y multidisciplinar; en esta oportunidad, con énfasis en la pluralidad de posiciones que se manifiestan tanto en la convocatoria como en las contribuciones que engalanan este número, contemplando diversas temáticas significativas que conllevan ideas y posiciones bien definidas al abordarlas, aún más, ante una década de intensos y diversos avances científico-tecnológicos en general y de la ciencia geográfica en particular.

En esta ocasión, este número de *Posición* se distingue al editarse en el marco del Décimo Aniversario del Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO) de esta Casa de Altos Estudios, que no solo le dio origen, sino también el respaldo institucional, constituyéndose en la revista científica que edita este Instituto. En sus inicios se establece una meta bien clara con raigambre en la Geografía, pero que también pueda tener alcance multidisciplinar, situación que se plasma a lo largo de los ocho números editados y del presente número. En este sentido, el objetivo principal de *Posición*, por el cual fuera creada esta publicación geográfica con posición plural y multidisciplinaria, se define como:

“servir de plataforma para el intercambio del conocimiento científico generado por la comunidad académico-profesional de la ciencia Geográfica en el ámbito local, nacional e internacional, sustentada en principios de pluralidad, calidad y pertinencia.”

Cabe destacar que los autores y autoras que confían sus contribuciones académicas a esta propuesta editorial, además de la Geografía, provienen de distintas disciplinas, tales como las ciencias políticas, el derecho, la filosofía, la economía, la historia, la demografía, el urbanismo, el turismo, la agronomía, la ciencias ambientales, entre otras, materializando el objetivo central de esta revista científica que, a su vez, deja expuesto el alcance nacional e internacional que tiene traspasando las fronteras, permitiendo a autores/as y a lectores/as participar desde diferentes regiones y países, tanto de América como de Europa, entre otros.

Esta pluralidad disciplinar y alcance espacial implica no solo diversidad temática, metodológica, de objetivos, sino también, y en particular, diferentes posiciones que enriquecen el acervo científico, pudiendo generar discusiones y reflexiones tanto en los autores/as como en los lectores/as, así como también al interior del equipo editorial, generando discusiones propositivas que enriquecen el quehacer de la revista.

En este sentido, la Geografía y las otras disciplinas, que se interpelan a lo largo de esta revista, se destacan por la multiperspectiva y la diversidad de posiciones que conllevan o pueden generar, brindando la posibilidad de diversos escenarios de diálogos y discusiones que los lectores y lectoras

podrían vislumbrar a través de los artículos, entrevistas, reseñas bibliográficas de los diferentes números de Posición, en particular el número que nos convoca en esta oportunidad.

Al respecto, en el noveno número de la revista tenemos el agrado de publicar el séptimo *Dossier*, cuyo contenido trata sobre cuestiones políticas, económicas y demográficas vinculadas a las relaciones internacionales, en particular entre México y Estados Unidos, que fuera coordinado y prologado por el Profesor Isaac Martínez Monterrosas de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la Universidad Nacional Autónoma de México. Presenta las síntesis de las ponencias de la Mesa temática denominada *Sumisión, complicidad y cooperación. Bicentenario de relaciones diplomáticas México-Estados Unidos (1822-2022)* desarrollada durante el IV Congreso de Geografía Regional: Eurasia: el mundo bajo nuevas coordenadas (IVCGR), organizado por el Grupo de Estudios sobre Geografía Económica y Comercio Internacional (GECI) del Programa de Estudios Geográficos (PROEG), del Observatorio Geohistórico (OGH) del Departamento de Ciencias Sociales e inscripto en el Instituto de Investigaciones Geográficas (INIGEO) de la Universidad Nacional de Luján y por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), realizado de forma híbrida en mayo de 2023.

El contenido del *Dossier* se encuentra estructurado en una introducción y seis contribuciones realizadas por distinguidos académicos que se proponen analizar la historia de la relación bilateral entre México y Estados Unidos (1822-2022), poniendo énfasis en algunos temas de relevancia actual, tales como la disputa por los recursos naturales, la defensa de la soberanía nacional, las políticas migratorias, la gentrificación, cuestiones de seguridad y narcotráfico, cuestiones culturales y religiosas, entre otras, en cuyas presentaciones se plasman las diversas posiciones, sustentando una vez más el aspecto distintivo que alberga esta revista y que se destaca en esta Editorial.

A su vez, en la sección de *Artículos de investigación científica, tecnológica y extensión* se presentan importantes producciones que refieren a diversas temáticas geográficas con alcance multidisciplinar, tales como cuestiones ambientales, jurídicas, económicas, agronómicas, ordenación y planificación del territorio, Geografía urbana y rural, entre otras, en las cuales se aborda la cuestión presentada con suma claridad, con una notable riqueza conceptual, metodológica y lingüística, a la vez que connotan actualización científica en el tratamiento de las temáticas por parte de los autores y autoras. También, este número se nutre de dos *artículos de reflexión*, por un lado, acerca de la importancia de las áreas protegidas con relación al cambio climático y, por el otro, sobre cuestiones de construcción social del espacio en vinculación con la gestión pública y el ordenamiento territorial. Los artículos de ambas secciones nos ponen en evidencia la importancia de considerar y cuestionar los tópicos expuestos, no solo con fundamentos geográficos [ambientales-territoriales], sino también desde otras disciplinas, que enriquecen y dialogan en esta publicación desde diferentes discursos, perspectivas y posiciones.

Como cierre del noveno número, se publican dos importantes entrevistas realizadas por docentes investigadores de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y de la Universidad Nacional de Luján (UNLu) a prestigiosos académicos. Por un lado, al Dr. Armando García de León Loza, catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México, entrevistado por la Esp. Lic. Claudia Baxendale de la UBA y, por el otro, a la Dra. Ana María Liberali, profesora de la Universidad de Buenos Aires y de la

Universidad Nacional de Mar del Plata, entrevistada por los docentes Alan Rebottaro, Gustavo Keegan y Solange Redondo de la UNLu, destacándose en ambos casos la calidad y profundidad tanto de los aportes científicos y académicos como de aquellas experiencias que nos brindan tan apreciados colegas.

En suma, las contribuciones realizadas para la presente edición de la Revista científica Posición se enmarcan en el espíritu filosófico y epistemológico que la sustentan y permiten alcanzar el objetivo principal por el cual fuera creada esta publicación geográfica, con posición plural y multidisciplinaria, plasmándose la sentencia expuesta en el título de esta Editorial: *Posición, pluralidad de posiciones*.

En este contexto, cabe destacar y agradecer a los autores y autoras que participan y honran esta novena edición, docentes investigadores: Isaac Martínez Monterrosas, Flaherthy Maximiliano Cota Badillo, Héctor Gerardo Morín Saldívar, Lucero Torres Camacho, Perla Lucía Carreón García, Mauricio Villanueva González y Santiago Zamora Pachuca (UNAM), México; Claudia A. Baxendale (UBA), Argentina; Alfredo R. Cuello, Ailín S. Ortone Lois, Miriam E. Antes y Guido Pilato (UNLu), Argentina; Armando García León Loza (UNAM), México; Adriana Norma Martínez, Adriana Margarita Porcelli, Elda Tancredi, Juan Pablo Baliani, Leonardo Tenti Vuegen, Virginia Enriqueta Bonvecchi, Florencia Trabichet, María Valeria Wagner, Débora Mariel Etchegaray y Ailén Sol Flores, (UNLu), Argentina; Eloy Montes Galbán (CONICET/ UNLu), Argentina; Miguel Cristóbal Silva Patiño (PUJ), Colombia; Alan Rebottaro, Gustavo Keegan y Solange Redondo (UNLu), Argentina; cuyos aportes han dado forma al presente número de esta revista científica *en línea* que espera ser útil, así como también ponerse bajo la observación rigurosa de los lectores y lectoras de diversos ámbitos académicos y científicos nacionales e internacionales.¹

Finalmente, manifiesto mi sincero agradecimiento al Director Asociado Dr. Eloy Montes Galbán y al Secretario de Redacción Prof. Alan Ignacio Rebottaro que han sabido combinar la ciencia, el diseño y la claridad sistémica en la presente publicación en línea, haciendo extensivo esta consideración a los distinguidos autores y autoras que nos han confiado sus contribuciones. Asimismo, expreso nuestro profundo agradecimiento a las autoridades de la Universidad Nacional de Luján y, muy especialmente, al Instituto de Investigaciones Geográficas de esta Casa de Altos Estudios, en cuyo seno surge y se inscribe esta propuesta editorial con el apoyo incondicional de su Director, Dr. Gustavo D. Buzai, en un permanente trabajo colaborativo con el equipo editorial de Posición.

Lic. Cecilia María Chiasso
Directora
Luján, Julio de 2023

1. Siglas: UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México, México); UBA (Universidad de Buenos Aires, Argentina); UNLu (Universidad Nacional de Luján, Argentina); CONICET (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, Argentina); PUJ (Pontificia Universidad Javeriana, Colombia).



Esta obra se encuentra bajo Licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.